
博 雅 教 育 擴 闊 視 野   培 養 獨 立 思 考
Luke 認為嶺南大學提倡的博雅教育並不偏重於技術性層面，全面的教育

不但擴闊了同學的視野，亦能培養獨立解決困難的能力，這些技能都對

未來在社會工作相當重要。Luke亦寄語嶺大師弟妹要懂得靈活處理事情，

就算崗位本份以外的工作亦可以多主動參與。對於有意投身數位行銷行

業的師弟妹，Luke 鼓勵他們在這個訊息萬變的年代，需培養對各個範疇

的資訊的敏銳度，無論是在時事、經濟，或是娛樂潮流方面，這樣才可

以設計出充滿創意的宣傳方案。

一直以來，香港社會普遍崇尚精英主義，專業人士如醫生、律師、會計師往往
讓大批學生趨之若鶩。有一位嶺大校友，他選擇了「專業」，卻又走在「專業」
之外，積極探索不同範疇的知識及涉獵其他行業，他就是陳庇昌 Andy。

專 業「內」與「外」
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Andy Chan
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十 年 工 作 積 累 經 驗   創 業 變 通 最 重 要
在 1996 年畢業後，Luke 加入了一所銀行的企業融資部門，是企業內少

數有機會使用電腦工作的員工。因著興趣，Luke 於工餘時間在網絡工程

方面進修，自我增值，更曾在全港 Novell Kayak 電腦安裝比賽中贏得第

二名。隨著對資訊科技這方面的興趣與日俱增，Luke 於 1997 年轉職到

一家知名的電腦硬件公司。當年正值組裝電腦與品牌電腦的交接時代，全

港第一部品牌電腦的重新組裝便是由 Luke 於 1998 年完成的。其後互聯

網科技於香港高速發展，Luke 掌握了互聯網科技的技術，並於 2000 年

加入了香港電訊，在這所企業擔任產品發展及解決方案銷售等的職務，累

積了豐富的工作經驗及廣闊的人際網絡。在香港電訊任職近十年之際，他

毅然決定創業，於 2009 年與幾位好友一同創立了一間數位行銷 (Digital 

Marketing)公司。

在創業路上 Luke曾遇過不少困難，也需要努力經營建立良好的客戶關係，

由最初不足 40名員工的小型公司發展至今，業務已跨越中、港、台三地，

Luke 認為經營生意最重要的是適時調整公司方向，在管理公司的方針上

需要配合同事的需求。只有能夠與時並進及靈活變通，才可保持競爭力。

振 興 業 界   大 方 傳 授 專 業 知 識
Luke 與幾位志同道合的業內人士於 2013 年成立了香港互聯網及電子商

務發展協會，他們希望協會可以於行內確立模範，亦創造一個互相交流、

暢所欲言的平台。Luke 提到首兩年協會並不活躍，後來於工作上的經歷

令他驚覺中國內地互聯網進展飛快，反觀香港卻稍見停濟不前。為了推動

本地互聯網及電子商務的發展，協會開始舉辦活動及公開講座。他們於

2017 年開始確立方向，以傳授專業知識予初創業人士及學生為目標。協

會內大部份的委員均為大專院校的教師，因而感染 Luke 成為其中一員，

現時他於多所大專院校擔任短期課程的講師。協會現時共有 280 多位會

員，亦在行內確立了地位。大方傳授專業知識的 Luke並不怕日後行業出

現更多競爭者，他認為只有人才興旺才能令行業有良性競爭，振興業界。

善 用 時 間   平 衡 工 作 與 生 活
事業蒸蒸日上，Luke亦善於規劃時間及平衡生活。作為三個孩子的父親，

Luke 認為最重要的是與家人多溝通，互相體諒，自己亦會在家庭和工作

上努力取得平衡。Luke 亦提到靜思的重要性，每年他都會讓自己有重新

規劃的時間。而 2019 年他的目標就是要在跨境市場上發展事業，如為

台灣企業打入香港和國內市場。他亦希望為中小型企業拓展市場、增值

創新，幫助他們在市場上站穩陣腳。

難 忘 宿 舍 生 活   師 生 緊 密 聯 繫
提到當年的校園生活，最令 Luke 念念不忘的是飯堂的下午茶餐，一大

份炸雞腿餐充滿著人情味。當時宿舍位於掃管笏軍營，同學上下課要攀

山涉水，六個學生共用一個房間，這些體驗非常難忘，Luke 感到那段日

子就像天天都是假期一樣。他曾參加學校羽毛球隊，至今每星期仍會相

約同學切磋一番。除了一同成長的伙伴，Luke 與當年的老師亦保持緊密 

聯繫。
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自 高 中 開 始 便 修 讀 商 科 的 朱 偉 標
Luke，本來計劃修讀會計學，但一
次實習卻令他發現自己並不適合在
這方面發展 ; 而資訊系統學是當時
嶺南學院工商管理學系內新開設的
學科，這門新穎的學科吸引了 Luke
去報讀，成為他的主修學科。畢業
後，Luke 曾 任 職 多 間 大 機 構 的 要
職，獲得豐碩經驗，2009 年他決定
創業，於 2013 年更成立香港互聯
網及電子商務發展協會，致力為業
界提供一個互相交流的平台。

2017 年底，Andy 與幾位志同道合的朋友創立 EISAC Association，其宗

旨在於推動科學科技與藝文之間的關係。EISAC Association 為一間非牟

利機構，過去籌辦過不少的活動，內容涵蓋科技、藝術、教育、文化等

範疇。例如，曾與一所專上學院合作，舉辦一個名為「自我啟導，導我

啟創」的職業導賞活動，通過不

同的培訓課程及講座，為內地來

港學生提供一個平台，讓他們了

解不同行業的工作性質與就業前

景，並從中得到啟發，找出自己

想要的道路。

在 Andy 的職業生涯上，前期是

走在「專業」的道路上，專注於審計、財務的工作；後期是主力處理公

司融資與併購；現在 Andy 會繼續開拓新領域，參與科創計劃，推動科

技與藝文的結合，鞏固其創立的 EISAC Association，並且在工作之外，

參加各類義務工作。身兼多職的 Andy 笑言，自己一直以工作為主，人

生有七成的時間都在工作，餘下的三成時間才會放在自己的興趣上。即

使在工作以外，他亦不會鬆懈，一直保持學習的心態，透過與各行各業

的專業人士交流合作，增進新的知識。

勉 勵 同 學 考 取 專 業   增 廣 見 聞
成就得來不易，除了自身的努力，Andy 回想最初，慶幸自己大學畢業後

很快便考取了各項專業資格，讓他能在往後數十年的事業生涯中走得更

為平穩、順暢。故此，作為過來人，Andy寄語有意投身會計業的師弟妹，

畢業後應盡快考取各項專業資格，為自己提供多一個出路選擇；在就學

期間，同學亦應積極學習，多參與不同學會或跨學科的活動，以增廣見

聞，擴闊人脈；同時做人做事亦不要計較付出比人多，勇於肩負更多責

任，才能獲得別人賞識，爭取更多的機會。

博 學 知 識   融 會 貫 通
提到「博雅教育」，Andy 亦有一套獨特的理解。「我們要博學，不斷學

習新的知識，融會貫通後再透過自己的方式表現出來，為他人帶來正面

的影響。」Andy 對博雅教育的註釋，正好完美總結出他的事業旅途 — 

既於自己的專業範疇發揮所長，又不規範自己，勇於探索不同的知識領

域。

從 會 計 走 向 企 業 營 運
問到 Andy 當年為何選修會計學，他憶述當年大學可供選讀的主修學科並

不多，加上受傳統社會「專業思維」所影響，認為修讀會計畢業後便可

持牌執業，出路闊、選擇多，自然地 Andy 便決定在大學修讀會計學。正

如 Andy 所料，1986 年畢業後，他隨即考取了所需要的專業資格，進入

全球其中一家最大的會計師事務所從事審計的工作。其後，Andy 繼續朝

着專業的道路發展，於香港聯合交易所上市科負責公司上市的審核工作，

工作的性質與內容大大開闊了他的視

野，讓他對於企業的營運與資本管理

有更深入的認識。其後他曾任職多間

上市公司，並協助多間知名企業，

例如台灣統一集團於香港上市，為

Andy帶來莫大的滿足感。

心 繫 科 創   闖 進 未 知 新 領 域
雖然在自己的專業範疇中已經驗豐富並有所成就，但 Andy 並沒有因此感

到滿足，仍然渴望探索不同範疇的知識。於是 Andy 本著博雅教育的博學

理念，向著科創、藝術、文化的方向發展。在大約七、八年前，一次機緣

巧合之下，Andy 遇到一班對科創有熱誠的年輕人，他們渴望研發一種新

的科技產品，為社會帶來改變。Andy 受到他們的熱情所打動，便以此為

契機，跳出自己會計師的「舒適圈」，與數位合夥人一同在香港沙田科學

園研發一個手指優盤的電腦軟件。從會計師的道路分岔而行，闖進未知的

科創世界，再加上當時社會普遍對科創了解不深，欠缺政府支援的情況

下，所面對的困難自然不少。還好藉著科學園裡有很好的園區支持，包括

辦公室、研發中心和科創基金，讓這個計劃能夠成功在科學園落地開展。

當中最大的挑戰，莫過於科技的日新月異，快得超乎人的想像。Andy 憶

述一次團隊成功研發出一個體積輕巧、具有共享軟硬體資源、訊息和內

容功能的電腦遙控設備，若能把它推出市面，定能成為市場的領先產品，

備受業界矚目。正當一切進行得如火如荼之際，卻在產品進行認證期間，

被另外一間大規模公司捷足先登，搶先在國外發布。最終，Andy 的團隊

所研發的新產品在市場只推廣了一年，便無奈引退，Andy 慨嘆「時機」

在科創此領域中的重要性。

抱 持 熱 忱   時 刻 存 學 習 之 心
縱然面對種種挑戰，Andy渴望探索其他知識及行業的心，卻不曾被磨滅。

其後，Andy 積極參與推動科學和藝文相關的工作，實現自己的抱負。於

朱偉標
Luke Chu
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